

DIARIO BALEAR

del viernes 24 de junio de 1825.

✻ La Natividad de S. Juan Bautista.

ARTICULO DE OFICIO.

Circular de la Tesorería general sobre abono de suministros.

Estando ya establecida por orden del Rey nuestro Señor la oficina que debe entender en el reconocimiento, examen y liquidación de los recibos de dinero, víveres y efectos entregados al mariscal de campo de los Reales ejércitos D. Jorge Bessieres ó sus encargados, para la manutención y equipo de las tropas de su división; y por consiguiente en el caso de principiar á practicar dicha operación, á fin de que puedan ser reintegrados sus importes, unos en abono de contribuciones y otros por esta tesorería general, cumpliéndose en ello las benéficas miras de S. M. en favor de aquellos vasallos que gustosos se han desprendido de sus propiedades para sostener los derechos sagrados del altar y trono; es indispensable establecer reglas al efecto, que serán las siguientes:

1.^a Las justicias, corporaciones y particulares presentarán en la oficina de liquidación del ejército de Castilla la Nueva establecida en la tesorería general del reino, cuantos documentos tengan de exacciones hechas por el mariscal de campo de los Reales ejércitos D. Jorge Bessieres, ó de su orden, bien en dinero procedente de los fondos del Estado, ó de contribuciones impuestas con el título de extraordinarias y de guerra, ó bien sea en granos, víveres, caballos, efectos para vestuario, monturas, armamento y demás artículos con que hayan contribuido para la subsistencia y equipo de las tropas de su mando.

2.^a Para la presentación de estos documentos se da por término improrogable hasta 1.^o de agosto inmediato, pasado el cual no se admitirán.

3.^a A fin de que ningún vecino de los pueblos del distrito de este ejército pueda alegar ignorancia, se publicará esta circular por medio de edictos, tanto en las capitales de las provincias de su demarcación, como en todos los pueblos respectivos á estas.

4.^a Las autoridades ó justicias que no cumplan lo prevenido en la antecedente regla, serán responsables de los perjuicios que se sigan á los vecinos que no hayan presentado los referidos documentos en el tiempo prefijado.

5.^a La presentación de los documentos, que se hará por medio de apoderado, será con dos relaciones duplicadas, de las que se devolverá una en resguardo, interin que se liquidan y se libra el correspondiente documento para su reintegro. Madrid 20 de mayo de 1825.

(Diario de Barcelona.)

NOTICIAS ESTRANGERAS.

INGLATERRA. Londres 18 de mayo.

Una carta de Copenhague, inserta en los periódicos ingleses, contiene pormenores muy curiosos sobre el descubrimiento hecho por un maquinista danés llamado Mateo Broemark; este se reduce á un coche de vapor sumamente fácil de dirigir, y que anda catorce leguas por hora. La experiencia se ha hecho á 60 leguas de Copenhague; el coche lleno de pasajeros

se puso en marcha á las once y media de la mañana, y llegó á las cinco menos cuarto á dicha ciudad.

Se presentan dos observaciones que hacer sobre el particular; primera, que por el ensayo hecho se ve no anda mas de doce leguas por hora; y segunda que es difícil comprender dónde se encuentra un punto distante 60 leguas de Copenhague, en la isla de Celendia donde se halla esta capital.

=====

Gibraltar 18 de mayo.

La fragata americana *Victory*, capitán Kingsbury, salió de Puerto-Cabello para este puerto el 7 de marzo.

Se dijo ayer (con referencia á noticias de Málaga) que un corsario insurgente apresó en las aguas de aquel puerto un bergantin español procedente de la Habana. (Dicho buque es el *Feliz*, con destino á Barcelona.)

(Diario de Barcelona.)

=====

ESPAÑA.

Madrid 3 de junio.

Se han recibido cartas de la isla de Cuba hasta el 14 de abril último, que avisan la feliz llegada al puerto de la Habana de la expedición que salió de Canarias el 7 de febrero para reforzar aquella guarnición. Por las mismas se sabe que la corbeta *Aretusa*, al regreso de una comisión que se le había encargado, apresó á los dos buques insurgentes colombianos, el bergantin corsario el *Vencedor*, de 22 cañones, y una goleta, tambien corsaria, de dos gavias, estando fondeados en la bahía de Trinidad, con los que entró en la Habana.

= Igualmente han llegado cartas de Filipinas que alcanzan hasta el 5 de enero último, que manifiestan el sosiego y la tranquilidad que reina en aquellas islas, á las que fue á parar, y se entregó un bergantin de los rebeldes colombianos, de 18 cañones, el cual quedaba preparándose para venir á España en lugar de la corbeta, tambien entregada, perteneciente á los revolucionarios de Lima, anunciada anteriormente.

=====

Cádiz 19 de mayo.

Por cartas de Algeciras venidas en el correo de ayer se ha recibido la desagradable noticia de que el bergantin español *Primero de Cataluña*, que venia de la Habana en union con los buques entrados ayer en bahía, de quienes se separó para seguir su viage á Barcelona, sostuvo una accion bastante empeñada con un corsario insurgente, en las aguas de Cabo Espartell, y estando ya el corsario próximo á rendirse recibió un balazo á flor de agua el dicho *Primero de Cataluña* de cuyas resultas se fué á pique. El capitán habia llegado á Algeciras.

=====

Embarcaciones que entraron en Cádiz desde 11 de mayo hasta 13 del mismo.

Dia 11.—Han entrado un bergantin ingles y una goleta y seis embarcaciones menores españolas de Sanlúcar y poniente.

Y han salido el bergantin sueco *Rosen*, capitán Alejandro Apelbon, para el Rio Janeiro. Un queche español para Sevilla; y el bergantin idem *S. Buenaventura*, capitán Pedro de Cardenas, para Barcelona.

Viento NO. fresquito.

Dia 12.—Ayer fondearon en bahía un dinamarques y un español. Y hoy un sueco y un español.

Y han salido la fragata americana *Estados- Unidos*, su capitán William Kenneby, para la Habana. Ademas un napolitano y dos españoles.

Viento NO. fresquito.

Dia 13.—Entró un bergantin ingles con trigo.

Y han salido la fragata de guerra francesa la *Amazona*, su comandante el capitán de navío Mr. Arnaud. Fragata de guerra idem *Amphitrite*, su comandante el capitán de navío Conde de Bonsovilé. Ademas un frances, un sardo y un napolitano.

Nota. En Santi-Petri fondearon un místico y un laud españoles de levante, por ir en vuelta de ellos una goleta corsaria insurgente que recaló del O, la cual le disparó un cañonazo al laud que era el que se hallaba mas inmediato, y á las 11 demorando al S. desistió de la caza. La

referida goleta enemiga estendió por breve rato bandera americana, para pedirle la suya al bergantin ingles entrado que pasó á larga distancia de ella. Dicha goleta se quitó de la vista al SSO á las 2½ con viento NO. mura á estrivor.

Viento O. fresco.

Barcelona 30 de mayo.
En celebridad de los dias de nuestro augusto Soberano el Sr. D. Fernando VII
Q. D. G.

DECIMA.

Si el REY CARLOS de BORBON
Ayer en Reims fue ungido,
Anunciólo el estallido
Del retumbante cañon:
Siendo hoy el Santo Patron
De nuestro REY adorado
Por franceses libertado,
Hoy con ellos alternando
Digamos; Viva FERNANDO,
Viva CARLOS su aliado.
P. C. D. L.

Concluye la observacion patológica en el gabinete Anatómico inserta en el diario de ayer.

Una enfermedad tan rara, si no ha sido la primera que forme nueva clase y que hasta aqui se hayan presentado á la observacion médico-quirúrgica, no podía menos de escitar la curiosidad de los sábios facultativos que la habian presenciado, y determinarles á aprovechar la ocasion que se les ofrecia de ecsaminar este particular fenómeno por medio de la diseccion anatómica. El cadaver fué llevado á consecuencia al patio de este Real Colegio y en presencia de su presidente el Dr. D. Ignacio Ametller, del catedrático Dr. D. José Soler, del catedrático y secretario Dr. D. Ramon Frau y otros varios facultativos, practicantes y personas curiosas, fue abierto por el disector del mismo Colegio el Dr. D. Francisco Borrás. Si habia causado mucha admiracion la rara enfermedad que acabó con la vida del paciente, mayor fué todavía la que causó aquel extraordinario tumor cuando estuvo á la vista. Su gran volumen, sin em-

bargo de ser todo él una sola pieza, estaba dividido como en dos partes y dos substancias diferentes; interna la una, y esterna la otra; y aunque de figura irregular, venia á ser en su totalidad como oval. La parte que correspondia al exterior era de color como de plata, y su substancia era sólida, cartilaginosa, de difícil descomposicion y tan parecida á la de una Lupia completa, que tal vez no seria impropio dar este nombre á aquella escrescencia ó vegetacion tan monstruosa. La parte interna que correspondia á la cavidad del Abdomen era de un color como aplomado, y su substancia algo mas blanda y esponjosa, y compuesta de una infinidad de glándulas prominentes y conglobadas de diversos tamaños, parte de las cuales eran de una substancia sólida como la porcion de la escrescencia correspondiente al exterior y parte de una substancia fluida que despedía un olor muy fétido. Algunas de ellas eran mas oscuras que otras y algunas de un color mas ó menos amarotado.

Con el fin de perpetuar en cera este raro fenómeno copiándolo al natural y con anuencia de los dichos señores presidente y catedráticos, proseguí la diseccion comenzada y observé que teniendo aquel tumor su origen en la articulacion del Femur del lado izquierdo, y siguiendo por toda la region inguinal del mismo lado, subia á la prominencia del Pubis, y por la parte interior de él, empujando ácia arriba al Peritoneo, llenaba toda la cavidad inferior de la Pelvis y la mayor parte de la superior. Su nacimiento estaba tan adherente á la dicha articulacion del Femur, que con dificultad pude despegarle con el cuchillo anatómico; y observé que el Periostio estaba mezclado y como confundido con aquella substancia fungosa, la cual en su parte media habia pasado dos puigadas del ligamento del Pubis, empujando fuera de su natural direccion al intestino recto. Llenando tambien como he dicho, la cavidad de la Pelvis; habia empujado igualmente fuera de su natural posicion á la vejiga de la orina, la cual se hallaba tan comprimida bajo el ala del Hean derecho, que era muy difícil pudiese desahogar las orinas al con-

ducto de la Uretra. Ascendia la escrescencia hasta la tercera vertebra lumbar, comprimiendo con su volumen las venas y arterias iliacas de tal suerte, que apenas podia circular la sangre. Las del lado izquierdo, habiendo crecido el tumor por debajo de ellas y empujándolas con su crecimiento continuo ácia arriba, hallé que estaban como aplastadas sobre aquella substancia. Toda la parte de esta que correspondia al exterior, se hallaba cubierta y revestida de las fibras del músculo ilico y las del grande Psoas y del de suerte que los ligamentos de estos, por la parte que estan unidos al hueso Femur, estaban muy tirantes; lo que daba á conocer que aquella mole habia nacido y crecido por debajo de dicho músculo, el cual forzado por el continuo crecimiento habia llegado á adelgazarse tanto sobre la superficie de aquella, que en algun modo se perdia y confundia con la substancia de la misma. En el momento que esta empezó á crecer interiormente en el Abdomen, se le presentó el Peritoneo por delante; y á proporcion que iba creciendo le empujaba para arriba de tal modo, que el mismo volumen por su parte superior estaba como envuelto con aquella membrana. Otra observacion no menos estraña es aquella escrescencia por su parte correspondiente al interior habia tomado toda la figura del mesenterio y de los intestinos. Despegado y separado últimamente de su sitio aquel voluminoso tumor, pesaba treinta y tres libras y cuatro onzas.

Tal es la instructiva y curiosa observacion patológica, cuya relacion me ha parecido conveniente y útil dar al público en beneficio de la humanidad. Mas deseoso de perpetuar en algun modo un suceso tan estraordinario, así para la mas clara inteligencia de los facultativos á fin que en iguales ó semejantes casos puedan emplear con tiempo los socorros del arte, como tambien para satisfacer á la curiosidad del público, creí desde luego muy oportuno copiar al natural por medio de la cera aquella estravagancia de la naturaleza. Me dediqué pues á verificarlo con la elaboracion de dos troncos: el uno que representase la parte afecta del pa-

ciente conforme le ví varias veces, y se hallaba antes de morir; y el otro que dejase ver al cadáver en el estado de diseccion con aquella monstruosa mole en la situacion que ella misma se habia tomado y con todas las particularidades y observaciones que dejo indicadas. Ambas piezas estan ya concluidas y podrán verse desde hoy, junto con todas las demas que componen mi *Gabinete anatómico*, en mi habitacion sita en la calle del Conde del Asalto, casa número 2, al mismo precio que hasta ahora se ha manifestado. = El Dr. Josef Chiappi.

(*Diario de Barcelona.*)

====

Palma 23 de junio.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 23 PARA EL 24.

Parada y sargento de hospital Milicia provincial. = Socies.

====

AL PUBLICO.

Se avisa al público que se ha señalado el dia 1º de julio prócsimo, y siguientes útiles y necesarios, de las 11 á las 12 de la mañana para la venta en pública subasta de los granos y legumbres que de la cosecha del presente año corresponden á las dignidades de dean, tesorero y sochantre de esta santa Iglesia, por lo respectivo á las villas de Llummayor, Algayda y Montuiri; préstamo de la villa de Selva, y cavallería del término de esta ciudad, y la de Mirabasi del de la villa de Soller expectantes al deanato, debiéndose realizar dicha venta y remate en la casa de la Administracion general de rentas Reales. Palma 21 de junio de 1825. = Por mandado del Sr. Juez colector. = Miguel Sastre notario.

====

CAPITANIA DEL PUERTO.

Embarcacion fondeada en el dia 23 del corriente.

De Mahon en 1 dia el javeque S. José del patron Nicolas Bauza español con batatas y balija.

De Calaforca en 9 dias el javeque las Almas del patron Pedro José Izquierdo español con trigo.

CON SUPERIOR PERMISO.

IMPRESA DE FELIPE GUASP.